
播出訪問的煩惱
踏入新的一年，首先在這裏恭祝每
位讀者身體健康，希望新一年的願望

也可以盡快達成。
辭舊迎新，除了我們中國人經常在農曆新年時用來
作吉祥話之外，在我們生活當中，也要送走舊的一年
去迎接新一年來臨。即便做電台節目需要安排什麼時
候播出訪問，也是大傷腦筋。
一般電台節目，如果邀請嘉賓到節目造訪，其實大
多數也會先錄音，然後安排某個日子播放。而適逢自
己主持的電台節目需要播放訪問的節目是每星期六晚
上，換句話就是一星期一次，但因為香港樂壇實在太
多歌手，所以只是去年11月，本人已經做了8個歌手
訪問。如果一星期只播一個歌手的話，也需要兩個月
時間才可以播完。變相產生了一個問題，如果年尾的
時候訪問這些歌手，內容上要怎樣做才好？當是新一
年的訪問？還是去年錄音訪問？而且有些訪問是有時
間性的，所以，在計劃播放哪一個訪問前也大傷腦
筋。就好像去年年中的時候，邀請了一位對姓名學非
常有研究的專家到節目做訪問。但因為太多有時間性
的訪問需要先播出，結果那一次的訪問，最終要在12
月才可以播放，足足等了半年時間，其實對於嘉賓也
不太好意思。但有時候有口難言，很難跟他們解釋原
因。
亦有一些歌手因為即將開演唱會，如果需要訪問他
們，也要盡快播出，這樣才可以令演唱會的門票銷情
錦上添花。
當然，一般聽眾不會知道這些沒有時效性的訪問是
什麼時候錄音，對他們來說都是一個新訪問，只要內
容沒有時效性便可以。但歌手訪問就不同了，所以在
去年安排訪問播出的日子也是改了又改。而且還產生
了另一個問題，就是即將踏入農曆新年，通常在農曆
新年期間播出的訪問，理應大家會講些祝賀說話，如
果這時把去年已經錄音的訪問播出，內容便沒有氣氛
了。所以電台節目，每逢年尾，就是傷腦筋的時候。
在新的一年，要預先安排好，不要這麼容易應承唱片
公司訪問歌手，皆因最關鍵就是時間性的問題。

國劇2024
歲首年終又是埋年
結的時候，《2024年

中國劇集發展報告》剛在北京正式發
布，全面揭示劇集行業年度發展新態勢
新趨勢。當中提及內地劇的質和量，
指出電視劇備案數與發行數一升一降，
相信是結構性改革在進一步深化。
2024年首10個月電視劇備案數是516
部，比去年同期上20.8%。市場似乎對
劇集前景看好，創作積極性進一步回
升。但製作發行量僅72部，比去年同期
的109部下降33.9% ，電視劇發行趨勢
持續下降，看來是監控提質的結果。
網絡劇生產亦同時減量。2024年 1
月至 9月，備案數117部，同期下降
22%。網絡劇備案數量下降相信與監
控程序提前到劇本審核已去蕪存菁有
關，同時平台持續降本增效，行業更
加理性務實。加上微短劇的快速發展
也有一定程度影響了劇集行業的資源
分配，部分網絡劇創作主體轉向微短
劇賽道。不過，網絡劇《我的阿勒
泰》播出後，卻獲得廣泛好評。
大家都在說微短劇來勢洶洶，到底
有多厲害？看以下數字就會明白，
2024年 1月至8月長短視頻平台已有
900部微短劇上線，預計全年上線數量
可達1,350部，比預期增長27.5%。小
程序和App平台共上線微短劇22,615
部。網絡微短劇行業整體呈現蓬勃發
展態勢。

數據歸數據，口碑仍是很重要的評
分標準，而口碑劇主要集中於現實題
材作品。2023年豆瓣評分8分以上作品
高達24部，數量接近2022年的4倍，
包括《漫長的季節》《去有風的地方》
《狂飆》《三體》等。2024年，根據張
桂梅真實事跡改編的電視劇《山花爛
漫時》，以9.6分獲得近5年來豆瓣國
產劇最高分，此外，《我的阿勒泰》
《日光之城》《小巷人家》等評分均位
居前列。
年代劇的表現也很厲害，2023年電
視劇《父輩的榮耀》收視率峰值達到
2.4%，豆瓣開分8.7。2024年，以上海
故事講述中國社會變遷的電視劇《繁
花》開年即成為現象級劇集，《大江
大河之歲月如歌》《南來北往》收視
率最高突破3%。
都市題材劇突出溫暖現實主義。調研
顯示，76.47%的製作公司都在創作都市
題材。《玫瑰的故事》這類帶笑含淚的
作品，最能引發觀眾共鳴。邊疆題材
劇特色鮮明《我的阿勒泰》《大海道》
《日光之城》就是代表作品。
最後想提提古裝劇，古裝劇的海外發
行收入最高。2023年，在海外發行收入
超過100萬的16部劇集中，有14部為古
裝劇，其中排名前5位均為古裝劇。
2024年，《大唐狄公案》《慶餘年第二
季》《與鳳行》《墨雨雲間》等古裝劇
接連登陸海外電視台和主流視頻平台。

上月底，我家海外
三房親人後代首次組

團回海南文昌祭祖兼環島遊，我和香
港親人特別回海口與他們見面，並一
起回鄉拜宗祠和祖墳，令我想起一段
往事——上世紀八十年代初，我正在
廣州讀書。一天獲悉旅居泰國近40年
的四叔公回鄉，途經廣州，入住當時
的華僑大廈（今日「華廈大酒店」）。
我和堂弟趕來拜會，兩地隔代親人首
次「會親」。
我們是孫輩，小時候聽過父輩講過
「四兄弟闖南洋」的故事，知道在外祖
父輩們給家裏寄錢寄物資，補貼我們的
生活，但只是零碎片段，卻從沒見過，
此次前去接應和探望老人家，除了盡點
晚輩孝道，沒有特別的情感觸動。
時年60出頭的四叔公算是事業有成
的殷商，在剛開放的廣州，他一身筆挺
的西裝和書卷氣的眼鏡看來儒雅斯文，
卻未能掩蓋歲月在其身上留下的痕跡，
或許是旅程的疲倦，在我當時的眼中，
他顯得蒼老。因為學業，我們沒有隨他
回鄉下。據說，他把40年來對親人、
對家鄉的懷念化為一大貨車的禮物，分
送家人和村民，並在村內連開數十桌筵
席，招待全村人。十年後，年逾七旬的

他再偕在泰出生的二兒子和女兒回來。
我這次回去翻閱家譜得知，曾祖父

共有5個兒子，長子性格活躍，早在學
生時代就曾因參與左翼活動入獄，大學
畢業當過教師和律師，後加入國民政
府，在一次參與縣長競選中，被視為
白皮紅心，涉嫌通共，幸得好友通
風，連夜逃到香港。但因已被政府通
緝，不宜久留，獲地下黨協助赴泰，在
當地籌募抗戰經費。
大哥在泰站穩腳步後，就召集家鄉4

位弟弟赴泰，後來考慮到鄉下的妻子
們養着年幼的孩子，就着最小的五弟
回去照顧大嫂們，兄長承諾定期寄錢
回來……4兄弟互相照應，開始經營錫
礦、黃金和橡膠園生意，各有分工，
做得風生水起。但好景不長，長兄不
幸染上登革熱，35歲就英年早逝。二
哥和三哥也在42歲和61歲病逝，僅四
弟壽命較長，事業也較佳。
再過一個40年後的今日，是四叔公
的二兒子、我的堂叔發起，並率領這
次的祭祖旅遊團。曾任皇室醫生的他
是眼科專家，事業有成，退休後的他
近年遊覽過上海、廣州和深圳等地
方，看到中國巨大變化，令他萌生在
中泰交流之間做點事……

家族大聚會

人在旅途新年時，祝
各位2025年新的一年平

安喜樂，諸事如意。
疫情後，報復式外遊已到臨界點。或

是想到如果此刻留在香港，會做些什
麼？跟朋友、跟家人歡聚？如無特別事
情，過得簡約，留在家中安靜看幾部電
影，散個遠步，約個別獨居家人或住得
不遠的朋友們，來舍下進簡潔晚飯，聊
天一夜？
物極必反，出門過多已到反方向階

段，心思從少年開始，除疫情期間從未
停止的旅行，已漸生厭倦，尤其這兩年
四面八方湧現的外遊大軍愈來愈多，不
少景點明顯不勝負荷。過去特別鍾情，
一再重複去極不厭的地方，風景已成布
景板，耳內盡聽喧嘩，眼前盡見人頭洶
湧，為免影響過去美好的旅途回憶，寧
願暫且放下，再過一些時間才重新來
過，日本京都於我正是這類。
京都過去四時景物不同，就算不參觀

春櫻，深秋紅葉，選自己特別喜歡出遊
的隆冬時分，遇上落雪當然最好不過，
不然落着薄薄冷雨走入滿布漢字，猶似
夢迴中國舊時風景的寺院、古蹟，那種
錯落感最是吸引。今天的京都
成為遊人在東京或大阪購物大
滿足之後，最受歡迎的必來打
卡目的地，遊人繁雜，所有發
思古之幽情者均被騎劫，成了
打卡遊客的襯托。
放下古風類別的京都，及已

停止前往的威尼斯，再下來便
是都會類別的巴黎、倫敦、紐
約，從來對巨型城市都帶點抗
拒，但心愛巴黎，倫敦有家人

書友，紐約除了朋友多，離家人聚居的
多倫多亦近；這兩年一再回去，感覺差
不多了，巴黎的境況跟京都相同都變了
人來瘋。家人重要，他們都陸續成長，
成家立室，擁有他們自己生活新方式，
伯父舅父的探訪是時候要掉轉過來，待
他們有空回港探望成了我對家人將來的
期望。
心思仍未放下旅遊的衝動，我們中國
內地想去仍未去的獨特風景，相信餘生
都不能盡覽。
本來春節假期（自己已進入半退休階
段，只要喜歡，天天都是假期）購買的
機票已取消，決定安心留家，靜觀每年
購置為數不少的年花。過去每年大年初
二開年中午飯之後，朝機場跑，上機離
開，再回來，家中的年花所餘無幾，白
白浪費。今年，大可細看花開花落，也
可接待多年未曾一起過年的親人和朋
友，重拾失落已久的過年心情與氣氛。
對健康不斷提升要求，去年開始吃對健
康有益的水果，後來才發現果糖亦是糖，
對人體健康無益，立即減吃，轉而以青
瓜、洋葱、番茄、牛油果替代。蔬菜一直
是自己最喜愛的食物，每餐飯一半蔬菜為

主，其次便是雞蛋及時令
海鮮，尤其魚類。曾經吃
過的菜式包羅萬有，相信
跟自己相同經歷的親人朋
友沒幾個。為免身體負荷太
重，立願這之後吃喝從
簡，吃食材的真滋味，附
加進行多年每天必做的遠足
散步，為求身體健康更精
進，切勿煩己煩人，是為新
春第一願望！

新年祝願
走過深圳、佛
山、蘇州，粵語

版《天下第一樓》一路掌聲不
息，譽美不斷地來到北京。也是
此次巡演中重要的一站，也是
《天下第一樓》的誕生地，我在
這裏走進烤鴨店全聚德，開始了
一部色香味美，從中國烹飪五味
走入人生五味的創作，北京是中
國話劇殿堂北京人民藝術劇院所
在地，他們以最強的陣容，連續
演出此劇37年。
在《天下第一樓》34歲時，香
港話劇團宣布演出粵語版本，這
個動議，最早是由導演司徒慧焯
提出來，他先詢問我的意見，我
沒有絲毫猶豫，同意。我定居香
港35年，曾經是香港話劇團的駐
團編劇，我完全了解這個全港唯
一政府專業劇團的實力，完全認
同香港演藝界各路精英的精湛藝
術水平。
2022年恰逢香港回歸祖國和香
港特別行政區成立25周年，香港
是國家命名的中外文化藝術交流
中心，該劇的演出具有十分特別
的意義，粵語演出《天下第一
樓》，消息一發布便引起中國劇
戲界以至海外的震動。一個描述
老北京，以北京烤鴨為藍本的地
道北京戲，面對相差甚大的地域
文化差異，如何應對？我們商議
決定，劇本依舊，故事不變，台
詞不改，除了將「人藝版」的普
通話台詞改為粵語台詞，劇本不
做改動，在保留原劇本全部台詞

的基礎上，香港話劇團《天下第
一樓》在舞美、燈光、調度、表
演，呈現出獨特的現代感。導演
司徒慧焯是極有經驗的實力派導
演，他在歷史與現代、經典與創
新之間找到了平衡，提取經典文
本中的核心主旨，與當下時代的
精神取得共融，與現代人的時代
背景、生活、心境產生共鳴。巡
演開始了，觀眾幾乎全是年輕
人，他們看得十分投入，每一處
情節、細節都有反應，我們完成
了一次新的經典重現。
2022年香港首演，所有場次全
滿，香港文化中心一開票就售
罄，開了2樓又滿，直到開了3
層樓，還是滿足不了要看戲的觀
眾。吳氏策劃有眼光，立即策劃
全國巡演。香港話劇團每年的演
出任務十分繁重，還是排除萬難
答應下來，做這次從來沒有過的
大規模巡演。全國巡演對《天下
第一樓》是一次很好的展示。此
劇只在1989年去過一次上海，36
年過去，《天下第一樓》沒有出
過北京、沒有到過南方，絕大多
數的南方觀眾，只從劇本文字和
人藝版的錄像，看到過這部劇，
而舞台劇是要看現場的。
2022 年在香港的演出有口皆
碑，只要重新排練，略做修整即
可，導演司徒慧焯卻提出要重
排，舞美、布景、燈光全部重新
來，這樣一部台上台下將近百人
的大製作，要重新排練，這動靜
可大了。 （待續）

重睹一樓 感受全新

對我來說，2024年好像
不屬於我似的。我形容那
是我「為人民服務」的一

年，全年都是為別人服務，只為自己做了
一件事情。可是，這件事情卻為自己帶來
意想不到的「災害」，亦令自己更進一步
為不值得的人花錢花時間花精力服務。
我一年的時間就是這樣不情不願地被偷
走了。新冠期間，時間雖然停頓，起碼仍
屬於我；去年我寶貴的時間卻被不同的人
瓜分了。我唯有寄望2025年可以擁有和掌
握自己的時間和生活，做一些自己想做或
有意義的事情。
人們常說︰知識永遠是屬於自己，沒有
人可以拿走，所以我今年應該多學習，多
閱讀。不過，要做到永遠擁有別人拿不走
的知識就要付出很大的恒心和毅力。我這
種懶人自然捨難行易，作出另一種選
擇——吃下肚中的東西別人也是拿不走
的。於是我在聖誕新年假期中獎勵自己，

到酒店吃了一頓自助餐。
我是偶然在網上看到尖沙咀一間老牌酒
店的自助餐推廣廣告，看到價錢後我有點
不敢置信。平時在這間酒店吃自助晚餐，
每人起碼也要 800 多元，還未計加一小
費。在聖誕新年假期中，每位加價至逾千
元是很正常的收費。沒想到今年酒店不但
沒加價，而且買一送一，還已包括加一收
費。這種優惠平時哪會讓我這種慢手慢腳
的人奪得？我姑且嘗試購買翌晚的餐券，
竟然立即購得，真是不可思議。
我們是尖沙咀另一間酒店的會員。一次，
酒店美其名回饋會員，給予買一送一的優
惠，實際上卻是將貨就價︰只提供廉價食
物、少量款式和品質甚差的食物，而且補添
食物速度緩慢，客人都要排隊等候食物，引
來不少食客當場大罵酒店存心欺騙。
這次我到的酒店的自助餐水準向來不
錯，雖然買一送一，食物水準依然，而且
款式繁多，單是特為聖誕節而做的甜品便

琳瑯滿目，令人滿心歡喜。這樣的經營方
法才值得顧客再次光顧。
酒店的優惠那麼吸引，可是當晚卻只有
八成食客。是吃自助餐的熱潮過了嗎？還
是香港很多市民都飛到外地過聖誕，不留
港消費？奇怪的是，朋友說他到日本的航
機不足一半乘客，以前聖誕節到日本的航
機不是都很難搶得到嗎？香港的人口在這
個假期都去了哪兒呢？較方便和便宜的深
圳？還是因為假期較長而飛到歐美過白色
聖誕？
大除夕夜，我們在朋友的家倒數。平時
我總是忘記開電視看煙花匯演，那晚朋友
開了他的大型電視，讓大家一起看煙花。
嘩！今年的煙花與往年不同，特別璀璨奪
目，設計更是美輪美奐，把我們馳名國際
的維港映照得異常漂亮動人。
我祝願香港今年也像大除夕的煙花一樣：

璀璨生姿，耀目亮麗，在國際上綻放我們獨
有的姿采，讓東方之珠光芒更盛。

新年景象

尼山聖境
忽然就想起尼山，然後便動身前
往。乘車沿着專用大道進入景區，首
先映入眼簾的是一泓湖水，民間稱其
為「聖水湖」。湖的北面是尼山，向
南眺望，有狀如睡佛的昌平山，東鄰
以孔子母親命名的顏母山，整個湖恍
若被群山溫柔地環抱。深秋時節，湖
光粼粼，萬畝水面澄澈純淨，對岸山
巒起伏，山腳下的樹木五彩斑斕，那
被樹林掩映的建築散發着古雅氣息。
山東的名勝，素有「一山一水一聖
人」之說，指的是泰山、趵突泉、孔
子。其實，曲阜又何嘗不是另一番
「一山一水一聖人」的景致，即尼
山、聖水湖、孔子。尼山作為孔子誕
生地，是歷代文人士大夫心中的聖
地。它雖不高，卻風景秀麗、威儀不
凡，《闕里志．山川》記載：「其山
五峰連峙，謂之五老峰。」
首先，我們來看水。平坦的觀水台

伸向湖邊，宛如一隻探向湖水的手。文
獻記載，孔子愛水，逢水必觀，並賦予
水九德：德、義、道、勇、法、正、
察、善化、志，他覺得水遍布天下、澤
被萬物且毫無偏私，以此，能啟發君
子省視自身品德修養。北面是泮水
湖，陽光之下，湖面同樣閃爍着迷人
的波光。一座弓形的「泮水橋」橫跨其
上，「泮」意為「半」，呈不規則半圓
形。泮池在古代是風水池，有着美化環
境、防災和調節氣溫的作用。
走過泮水橋，經辟雍廣場一路向
北，有一座牌坊，上書「尼山聖境」
4個大字，赫然醒目。穿過牌坊，是
一個接一個的廣場，沿着台階緩緩而
上，每走幾級便又是一方天地。尼山

依山臨水，廣場順勢而建，似在托舉
這緩緩上升的山勢，蜿蜒曲折的台階
無處不在，正面的、側面的，交錯縱
橫。小巧古樸的亭子、矮矮的路燈點
綴其中，每一步都有不同的視角，每
一處都是一幅古典畫卷，隨手一拍，
便是詩意。
繼續前行，一座高聳的「而立門」
矗立眼前。看到它，「而立之年」一
詞便會躍然心頭。而立門前廣場開
闊，可容數千人，站在此處，抬頭便
能仰望孔子銅像。此時，兩側古建築
在繁密樹影下露出一角，兩千多年的
儒家聖賢之風撲面而來。每年孔子文
化節，人們都會聚集於此敬拜孔子。
站在而立門下看孔子銅像，在藍天映
襯下金光閃耀，令人心生崇敬。
這個廣場名為「金聲玉振」廣場，

詞義比喻音韻響亮、和諧，也比喻人
的知識淵博，才學精到。穿過而立
門，繼續向前，還有耳順廣場、天命大
道，皆以儒家理念命名。廣場兩邊，曲
折迴廊蜿蜒伸展。再向前，大道漸窄，
兩旁松樹上掛滿祈願的紅絲帶，在金
黃的銀杏葉間格外鮮艷。一個個祈福
亭上也繫滿了紅色祈願卡，「金榜題
名」「祈願納福」等卡片層層疊疊。
站在天命大道回首俯瞰，聖水湖湖

面更加廣闊，聖水靜靜流淌，守護着
這一方聖土，滋養着尼山腳下的村
莊，歲月寧靜安詳。在這湖山環繞的
地方，古色古香的建築營造出悠遠的
氛圍，似乎穿越兩千多年的時光而
來。此刻，風不再是尋常的風，雲也
不再是普通的雲，好像帶着漢唐、春
秋的韻味，又好像超脫於時空之外。

人們漫步其間，彷彿已不再是平凡百
姓，而是人文學士。就像祭壇邊上敬
香人的低眉輕念：請一炷香，請的是
書香。
登上尼山，發現它的海拔的確不

高。環顧四周，山環水繞，天藍、水
藍、煙藍交織，如夢似幻。常言說得
好，山不在高，有仙則靈，水不在
深，有龍則靈，尼山則是山不在高，
有聖則靈。這裏是山水交融的尼山，
人文薈萃的尼山，古雅幽靜的尼山，
風景如畫的尼山。
我們繼續踏着台階，來到孔子銅像
的背面，只見山頂松柏密布，鬱鬱葱
葱。站在山頂，空氣清新，香火之氣
繚繞瀰漫。蜿蜒的上山路上，紅葉繽
紛似火。返回時，到達孔子大學堂，
這是一座展示儒家文化的宏偉殿堂，
承載着孔子「仁、義、禮、智、信」
的核心思想。大學堂大量使用了廊
柱、穹頂等建築手法，將傳統的殿、
堂、廳等形式融合在一起，整個布局
既有傳統文化元素，又注入了創新意
識，堪稱經典之作。
走進大學堂，走過集賢廳，「大學
之道」呈現眼前。它由81級台階組
成，兩側的長明燭燈代表着孔子高舉
生命之道。再向前是東西長105米的72
賢廊，以雕塑的形式展現從《論語》
《史記》等典籍中選取的孔子及其弟
子的典型故事，傳達出尼山聖境所蘊
含和倡導的明禮生活方式，是大學堂最
重要的文化空間之一。有人說，踏入尼
山聖境，學習禮樂文化，便能摒棄生
活的喧囂。輕邁腳步，品味靜謐，心
懷寧靜，一路走來，確實如此。
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